

Et non seulement l'opinion publique a été faussée, mais elle a été entièrement paralysée. Ce règne est fini, il y a déjà deux papiers indépendants qui ont une circulation aussi grande que la circulation des journaux ministériels.

Il faudra toujours en revenir à la liberté de discussion, c'est le seul moyen qui puisse donner de la durée à un gouvernement et qui puisse faire prévaloir ses idées. Eh bien, c'est dans cette période d'exclusivisme que le ministère précédent a été attaqué avec une force et un acharnement qui ne pouvaient pas être ceux de détracteurs de journaux, eux-mêmes.

Je ne répondrai qu'à quelques unes de ces calomnies. L'honorable M. Viger est un homme que je n'ai pas approuvé, on le sait. Ceux qui l'ont attaqué savaient que, quand j'étais à Paris, j'avais blâmé sa conduite, que j'avais dit qu'il était dans une erreur qui certes n'était pas plus coupable que celle qui a fait accepter le pouvoir à nos ministres.

Ceux qui publiaient ces calomnies savaient très bien que M. Viger était plus catholique et plus religieux que plusieurs de ceux pour le plaisir et le profit desquels on publiait ces indignes reproches. S'il tombait, on montait à sa place. Il ne fallait pas être scrupuleux pour emporter au plus vite un poste si convoité.

Au reste quand, je dis que M. Viger est très-religieux, et que quelques uns de ses détracteurs l'ont traité très peu, ce n'est pas pour le louer, ce n'est pour les déprécier quand à leurs opinions, mais oui bien quand à leur conduite à son égard, puisqu'elle est une combinaison de calomnie et d'hy-po-crisie, le plus ignoble de tous les genres de mensonges.

disposition à respecter les honnêtes gens est pleine et entière, indépendamment de toute considération; de ce que sont leur croyance ou de leur scepticisme. A chacun sa liberté absolue sous ce rapport, sans avoir à rendre compte de ses opinions à qui que ce soit au monde, sans qu'elles doivent se soumettre à aucun désavantage politique.

Voudrait-on dire que nul des membres du cabinet ne doit être blâmé du dévergondage de ses administrateurs dans la presse ministérielle, parce qu'il n'y a pas de preuve légale qu'il soit l'auteur de ces sales injures, parce qu'elles sont si nombreuses et incessantes qu'une seule tête n'a pu les concevoir et une seule bouche les trompeter.

Est-ce les que ces éditeurs de la Minerve, Revue, Mélanges Religieux, voire même du Journal de Québec se croient de figure et d'allure à porter avec grâce et dignité, avec honneur pour eux-mêmes et utilité pour le pays, des portefeuilles. Non, ils ne sont pas de taille à se charger d'un pareil fardeau.

M. CAUCHON.—Hear! Hear! (écoutez, écoutez!)

M. PAPIREAU.—Des journaux souillés! Un système aussi immoral, aussi fortement organisé, aussi odieusement suivi avec persévérance depuis six ou sept ans, n'aurait jamais pu avoir la telle durée dans aucun pays, ou par des circonstances déplorables, un homme ou un très petit nombre d'hommes combinés n'aurait pas été rendus les seuls maîtres de la presse du pays, l'animer d'une unique direction, d'une inspiration à son ou leur profit.

J'ai entendu faire des éloges exagérés du gouvernement actuel, et la chose ne m'a pas peu surpris. Je trouve qu'il y a de la folie pour toute colonie d'être satisfait de quelque gouverneur que ce soit. Ils sont tous bons, ou tous mauvais.

Je dis donc que lorsque pour avoir pris la défense de quelques individus qui avaient droit à la reconnaissance du pays et qui ont eu cette gloire malgré les insinuations, par lesquelles on a voulu détruire le sentiment de respect que le peuple entretenait envers eux, le même système de proscription a été employé contre moi pour me faire taire.

Je crois qu'il n'y a jamais eu, depuis longtemps sous les ministères torys rien de pareil au discours actuel de notre ministre libéral. Je crois que les noms tory et libéral ont disparu, que les deux partis n'en font plus qu'un, soit qu'ils se soient mutuellement rapprochés l'un de l'autre, ou que ce ne soit que le ministère libéral qui a rétrogradé.

Je veux, maintenant, faire voir que le gouvernement responsable n'est pas en Canada, mais dans Downing-Street. Rien de plus frappant que la différence qu'il y a au sujet de la question de l'émigration, dans le discours de cette année et celui de l'an dernier. L'année dernière une loi sur l'émigration est faite en tout conforme aux renseignements reçus du bureau colonial; il ne fallait rien faire avant d'avoir obtenu son consentement, avant de connaître son avis.

Il est une autre partie de ce discours dans lequel il paraît qu'on veut rétablir le crédit à la manière que l'ont nos ministres. Le crédit du Canada est disparu en Angleterre, on fait tous les jours des placements à deux et demi par cent; et on peut trouver néanmoins à y placer nos débiteurs même à six pour cent.

Dans l'état de New-York, on a pris des précautions contre la dissipation des deniers publics, ici, c'est la dernière chose à laquelle on pense; on plûit, on s'y a pas pensé du tout. L'année dernière, nous avons autorisé un emprunt considérable pour faciliter le rétablissement dans la confiance publique; nous avons accordé un don de un million de dollars à nos ministres.

Le jour de Noël, le Souverain Pontife a célébré la messe dans sa chapelle privée, en présence du roi de Naples et de sa famille. Sa sainteté s'est rendue ensuite en grand pompe à la Cathédrale où elle a été reçue par tout le clergé et le corps diplomatique en costume de gala.

(A continuer.)

L'AMI DE LA RELIGION DE LA PATRIE.

"Le trône chancelle quand l'honneur, la religion et la bonne foi ne l'environnent pas."

QUÉBEC, 2 FÉVRIER 1849.

Nous laissons de côté plusieurs articles pour faire place au résumé suivant des nouvelles d'Europe apportées par le Canada.

Revue Européenne

Angleterre.—Le cabinet anglais a perdu un de ses membres par la mort du comte d'Auckland, premier lord de l'Amirauté. On parle comte devant le remplacer, de lord Hatherton, de sir Francis Baring, de sir John Graham.

France.—Nous avons déjà annoncé à nos lecteurs la démission du ministre français sur la question de Pimpor sur le sel. Depuis, il y a eu une espèce de crise ministérielle suivie de quelques changements dans la composition du cabinet, résultant de la faiblesse de l'administration par suite de l'opposition que lui fait l'Assemblée nationale.

Il avait demandé d'une manière hautaine à M. de Malleville de lui remettre tous les documents officiels concernant les affaires de Strasbourg et de Boulogne. Le ministre après avoir étudié cette demande, s'y refusa finalement et en appela à ses collègues qui résignèrent en masse.

Le premier janvier le président et le général Canina ont tous deux reçu et leurs salons ont été également visités par une foule nombreuse. Un dîner auquel étaient invités MM. Molé, Thiers et quelques amis particuliers du président, a donné de l'ouvrage au ministère; et M. Odilon Barrot se rendit en conséquence chez le président et l'informa que de telles réunions politiques étaient dangereuses pour le ministère et montraient un manque de confiance dans les ministres; et que si le président persistait dans cette intention, il croirait devoir résigner.

Le jour de Noël, le Souverain Pontife a célébré la messe dans sa chapelle privée, en présence du roi de Naples et de sa famille. Sa sainteté s'est rendue ensuite en grand pompe à la Cathédrale où elle a été reçue par tout le clergé et le corps diplomatique en costume de gala.

Un journal de Paris dit: On annonce que le Vape descendant à la toute internationale, commandé par le capitaine de vaisseau de marine, M. de la Roche, a été lancé à Civita Vecchia où il fera un appel au peuple. Si cet appel reste sans effet, les troupes italiennes laisseront les choses aller leur cours.

Un correspondant écrit de Rome, le 24 du 30 décembre, que le comte de Clarendon, le grand-duc de Saxe-Cobourg, et le prince de Saxe-Cobourg-Gotha, ont été nommés à la tête de la diplomatie pontificale, en remplacement de M. de Ruffo, qui a été nommé à la tête du département des affaires étrangères.

Non nous ne recevons de divers documents parvenus à nos bureaux, par M. P. P., à propos de ce que nous venons d'annoncer. On nous envoie les bills pour la qualification des apprentis pilotes pour fixer le nombre des fonctionnaires de ce genre, pour établir une cour d'appel ayant juridiction en matière criminelle, pour empêcher l'immigration dans le Bas-Canada, des personnes résidant dans le Haut-Canada, et le bill pour faciliter l'établissement des terres incultes des workshops du Bas-Canada.

Le télégraphe nous apprend, que son Excellence Lord Egin a donné la sanction royale, le 30 janvier, au Bill pour la division des terres incultes dans le Bas-Canada, et hier, au Bill d'Amnistie politique.

L'impatience où nous étions d'avoir un pont de glace, nous a fait annoncer trop tôt qu'il était pris devant cette ville, mercredi matin, car il est reparti au bout de quelques heures.

Correspondance.

Messire D. T. F... St. Roch des Aulnets. — 6 mois. M. V. Y. — Lettre et argent reçus, journaux expédiés. Votre abonnement date à du 27 janvier.

Messire J. P... Collège Ste. Anne. — Lettre reçue; le journal est expédié au nouvel abonné. Messire Ant. L... St. Bazile de Madawaska (Nouveau-Brunswick) journaux expédiés. Votre abonnement date du 29 Janvier.

Bâtisses de Wolfe.

Le superbe magasin maintenant occupé par M. McGill, sellier, bâtisse Wolfe, Rue St. Jean, s'adresser à F. EVANTUREL, Avocat. No. 32, rue St. Louis. Québec, 2 Février 1849.

Avis aux Entrepreneurs.

DES soumissions seront reçues jusqu'au 3 Février prochain, à midi, des personnes désireuses de contracter pour la bâtisse d'une maison au Cap Rouge. Les plans et spécifications pourront être vus aux bureaux de BROWNE ET LECOURT. Québec, 29 Janvier 1849.

A VENDRE.

700 QUARCS de FLEUR examinée supérieure, Port Hope Mill Diaval. W. Hamilton, No. 63, rue St. Pierre, Québec 15 décembre 1848.

ETUDE DE NOTAIRE.

Le Soussigné, réuni depuis quelque temps hors de cette ville à l'honneur d'annoncer qu'il a repris l'exercice de sa profession en son bureau au No. 1, Rue d'Artois, port voisin de M. P. Gauvreau, Atchitecte faubourg St. Jean. EUGENE LECUYER. Québec, 12 Janvier 1848.

John D. Tripp.

EN adressant ses remerciements les plus sincères au public et Messieurs de Québec, les informé respectueusement qu'il est maintenant prêt à prendre des pensionnaires pour l'hiver à des conditions raisonnables, et assure ceux qui voudront bien le favoriser, qu'il n'épargnera rien pour leur procurer tout le confort possible. N. B. Gouffers et Lanch prêts sous le plus court délai. Québec, 1 décembre 1848.

JOSEPH LEONAIS. LUTHIER.

Rue St. Dominique, vis-à-vis chez Mr. Fvs. Vallé, St. Roch.

A L'HONNEUR d'informer le public qu'il a ouvert une boutique à Penabot ci-dessus et qu'il est prêt à accepter toutes sortes d'ouvrages dans son art. Il se charge de la confection et de la réparation des instruments de musique de la manière la plus élégante et aux conditions les plus avantageuses. Québec 22 Décembre 1848.

A EGUER.

DU 1er MAI prochain, le Magasin No. 10 rue Sous-le-Port, Bassa-Ville. S'adresser à P. V. BOUCHARD. Québec 17 janvier 1849.

BUREAU DU FRET AUX INCENDIES.

Chambre d'Assemblée, 14 Nov. 1848. A VIS est par le présent donné qu'une amende d'infamie à raison de quatre par cent sur le montant de son Gouvernement livrés aux incendies, le 1er Décembre 1847 écherra le 1er Décembre prochain.

Les intérêts sont requis de déposer le montant de l'infamie qui a été dû au crédit du Receveur Général, soit dans la Banque de Montréal, soit dans la Banque Britannique en cette Ville, au quel le Caissier ou compteur de la Banque leur livrera un certificat en double; l'un de ces certificats devra être présenté au soussigné et les parties résolvant l'infamie jusqu'à ce que leurs registres respectifs aient été transmis à ce Bureau par le Receveur Général.

FELIX GLACKEMEYER.

AUX VOYAGEURS ET AUX PARTIS DE PLAISIR.

MAIENNES DILIGENCES DE ROUCH ANCIENNE LORETTE.

On ne favorise des voyageurs, et des parties de la ville, est maintenant entièrement prêt pour leur départ, et on a fait tous les arrangements pour leur commodité. On peut se procurer des places, guides, etc. sous le plus court délai. Une table de billets a dernièrement été ajoutée à l'établissement. La grande chambre de la maison des diligences, avec les appartements environnants, est très-propre pour ces parties de plaisir. Elle sert au plaisir de servir à son domicile, avec un nombreux équipage qui ont donné avec tout le bon plaisir et à sa conduite de l'hôtel St. Léon. son désir de plaire.

Heures constamment en main. J. H. G. N. B. Les ordres pour guides, souper, etc. s'adressent au bureau de diligences de l'hôtel St. Anne, receveur l'attention aux diligences. Québec 12 Janvier 1849.